

EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—
uena de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 3'00 ptas. año.—
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 738

Palma de Mallorca 25 de Marzo de 1916

Toda la correspondencia de Redacción diríjase a *Jaimé Ferrer Oliver* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

NECESIDADES URGENTES

De momento se ha solucionado la crisis de trabajo en Palma; ya no cruzan por las calles de esta ciudad los grupos de obreros parados en busca de trabajo; ya están ocupados. ¿Debemos desistir de la campaña emprendida para el mejoramiento de la clase proletaria en general? yo creo que no.

Todos los que anhelábamos la ocupación de los sin trabajo, hemos respirado al ver los acuerdos del Ayuntamiento dándoles trabajo. Todos sin excepción, nos hemos alegrado al saber que la crisis por ahora estaba solucionada, pero es triste tener que decir que los que trabajan tampoco podemos vivir ante el encarecimiento de las subsistencias.

Sabido es que el pueblo español muy antes de las actuales circunstancias ya vivía en un estado miserable, cualquier estado de Europa podía competir sobre nosotros en concepto de alimentarse bien; nosotros ya no comíamos lo necesario para soportar la robustez propia para poder trabajar, vivir y aguantar las energías de un pueblo pensador y libre.

La fisiología del pueblo hispano está bien demostrada que decae ante la falta de una nutrición buena y abundante. Y ahora entre la miseria estúpida que nos roe, las primeras materias para la vida suben y suben y los jornales en la misma forma que antes. ¿Es posible vivir? no: urge que el gobierno tome medidas enérgicas y concretas para aliviar las tristes consecuencias del hambre, porque de lo contrario, estamos condenados a una muerte lenta y penosa, impropia de una nación que podría ser rica si en la dirección de ella hubiera hombres que comprendieran o interpretaran las necesidades de sus conciudadanos.

A los directores del *trust del obrerismo* palmesano cabe el seguir la campaña emprendida para que las subsistencias se abaraten y la vida se haga más propia de seres racionales; las sociedades puramente obreras son las encargadas de velar y seguir hasta lograrlo apelando a todos los medios, porque siguiendo por estos senderos, tristes serán las consecuencias, no tan sólo por los obreros, sino por la generalidad del pueblo.

Fisiócrata

Trabajadores: leed y difundid
EL OBRERO BALEAR.

Es deber de todos los obreros conscientes, trabajar con ahínco por la difusión de la prensa obrera.

Réplica

de Monserrat

A D. JAIME FERRER OLIVER

Nuestro compañero Juan Monserrat nos ha enviado la siguiente réplica al escrito que D. Jaime Ferrer Oliver publicó en «La Almudaina» intitulado «Los poetas y el estómago». ¡Gustosos lo publicamos.

Sr. D. Jaime Ferrer Oliver. Palma.

Muy Sr. mío: El artículo que el 15 del que rige publicó V. en «La Almudaina» me sugirió el que más abajo se inserta que, para que apareciera con la oportunidad debida, mandé a «La Última Hora» la noche del 16. Por motivos que ignoro, pero que respeto, no apareció en este periódico mi artículo de lo que estoy sumamente satisfecho, porque su no publicación me ha dado ocasión de repararlo y convencerme de que como pieza literaria es..., una verdadera pieza. Tanto lo es que a no ser porque entiendo que el artículo de V. merece contestación y por ahora no se me ocurre otra, por segunda vez lo arrojaría al cesto.

Porque me temo que como otras veces que he sentado plaza de escritor y terrible polemista, la criada me salga respondona y que V. una vez enterado de quien soy yo, me llame desde zapatero a condejal, pasando por los de pedante y mal escritor, pues a todo esto estamos expuestos los que un día abandonamos la lezna para empuñar la péñola alguna que otra vez.

Dirá V., seguramente, que todo esto no viene a cuento. Puede que así sea, pero de alguna manera se ha de pedir al contrario benevolencia y de alguna manera, también, se han de justificar defectos e insuficiencias que servirían a V., por lo que se echa de ver en su artículo «Los poetas y el estómago», para chancearse de éste que, al invitarle a la lectura del siguiente artículo, se ofrece suyo afino, amigo.

Juan Monserrat

Al rededor de un discurso

Los poco avezados a las lides oratorias rara vez consiguen expresarse con la claridad deseada, y, mucho menos cuando el que sienta plaza de orador, además de desconocer las indispensables reglas del bien decir, carece de aquellas otras dotes, condiciones y necesarios conocimientos que deben concurrir para exteriorizar precisa y galanamente los pensamientos e ideas.

No tiene nada de extraño, pues, que los desde muy pequeños en vez de habérselas con los clásicos de la elocuencia y enterarse, por ejemplo, de las filípicas de Demóstenes y los apóstrofes de Cicerón, no han sido más apóstrofes, ni mas filípicas que las de un maestro zapatero muy hábil en el manejo del

«clásico» tirapié, no sepan al llegar a grandes expresarse, no con prodigios de retórica y asombros de armonía, sino ni siquiera con mediana elocuencia.

En este caso se halla, muy apesar suyo, el que esto escribe, lo que no le ha impedido, en ningún momento, tener a muy honroso título ocupar al lado de sus compañeros de infortunio el puesto que se le ha asignado en la defensa de ideas noblemente sentidas y profesadas.

El deseo de ser útil a los que tienen hambre de pan y justicia, el de complacer a mis amigos de Palma y a los que me honraron confiándome su representación, fueron única y exclusivamente los motivos que me indujeron a tomar parte en el mitin celebrado el pasado domingo en el Teatro Balear.

Y como algo de lo que dije en el discurso por mí pronunciado ha merecido el irónico comentario de cierto articulista de «La Almudaina» ¿quiere permitirme el digno director de «La Última Hora» un breve comentario sobre el asunto?

El gran Costa condensó en dos palabras todo un programa de política reconstruccionista: *Despensa y Escuela*. Es, pues, el problema que a España le urge resolver un problema fisiológico o en otros términos, si me lo permitís, *un problema cerebro-cardíaco-estomacal*.

El párrafo que acabo de escribir resume en pocas palabras, a mi entender, las principales ideas contenidas en mi discurso. Y no creo que a nadie se le ocurra sacar la ilógica consecuencia de que por esto soy yo un enemigo de los poetas y un detractor de la Poesía. Muy lejos de mí el considerarla como una chilladura de la Humanidad; más lejos todavía la pretensión de convertirla en admiradora de las funciones nutritivas. Ni he pretendido esto, ni tampoco que los poetas ni nadie abandonen los sentimientos del corazón para dedicar sus cantos al estómago, ni que este órgano se convierta en musa inspiradora de artistas.

Está bien el artículo del Sr. Ferrer, si fué inspirado en un momento de humor, no, si pretendió con estilo irónico hacer argumentos serios.

Aun a trueque de ganarme el título de pedante dírele al Sr. Ferrer, que eso que en la economía de nuestro organismo se encarga de recoger el triturado alimento para llevarlo por los tortuosos caminos del intestino y que arroja después de separar el líquido reparador que ha de llevar fuerza y vida a los más recónditos órganos, no es ajeno a la determinación de los actos individuales y colectivos. Si del sentimiento es órgano el corazón y lo es del pensa-

miento el cerebro de ambos es el estómago poderoso auxiliar.

Existen entre los órganos y funciones del cuerpo humano perfectas y armónicas relaciones en el cumplimiento de su fin biológico; auxiliáanse mutuamente trabajando de consuno en la gran labor de la vida. Y si el corazón siente y el cerebro piensa, el estómago los nutre y tonifica. Los más delicados poemas, los más inspirados lienzos, las más hermosas y acabadas obras del arte no han sido naturalmente inspiradas por el estómago; pero no han sido tampoco exclusivo patrimonio de la inteligencia y el sentimiento. ¡Si el estómago no inspira versos menos los inspira el hambre!

Créame, mi amigo el Sr. Ferrer, un pueblo hambriento, que no se nutre o se nutre mal, no me parece el más apto para el cultivo de las Bellas Artes, ni de las artes que sin ser bellas no son menos útiles.

Y aunque nunca he pretendido reducir el problema social a una simple cuestión de estómago, estoy seguro que en estos momentos en que el horrible espectro del hambre se posa sobre muchos hogares, el pan y la carne, con o sin versos, sería la más radical solución al problema actualmente planteado por la crisis de trabajo y carestía de las subsistencias. Y si los gobernantes quieren evitar conflictos que suelen resolverse en sangre, no al corazón deben dirigir sus miradas, sino preferentemente al estómago, con la absoluta seguridad que se humanizan mejor los sentimientos del hambriento [arrojándole un pedazo de carne que recitándole el más inspirado poema.

El hambre es muy mala consejera y a sus impulsos, cual si corazón y cerebro claudicaran en sus aristocráticas funciones, vence la fiera y no el hombre.

Venga poesía, venga cultura, venga escuela, elevémonos a las regiones del arte y del espíritu; pero que no falte el pan y el trabajo, ni esté vacía la despensa.

Porque entonces.....

J. Monserrat Parés
Lluçmayor 16 Marzo 1916.

Comentarios al discurso del P. Vives

En la reunión celebrada el día 16 en el Patronato—léase borregato—de las fuerzas vivas para tratar del establecimiento de cocinas económicas, el jesuita Vives hizo un discurso el cual se presta a comentarios.

Dijo que no existe gran crisis y que

los *sin trabajo* no son tantos como se quiere suponer, pues él quiso comprobar si era cierto y de 250 niños, hijos de obreros, sólo hubo cuatro que tenían a sus padres sin trabajo. ¡Qué ocurrencia!

¿Es que Palma sólo está habitada por 250 familias? Según el jesuita Vives es así, pero nosotros le suplicamos estudie las estadísticas y verá su error y si acaso no está convencido que vea el número de inscritos en la Bolsa del Trabajo y comprenderá la *plancha* que se tiró.

¡KOLOSAL!

En cuanto a lo que dijo de los jefes socialistas, creemos que no hay necesidad de hablar, por haber ido dicho jesuita a dar explicaciones a uno que le dió el quien vive.

¿Verdad que también fué estupendo? Que S. José se la perdone.

* * *

Seguramente el P. Vives desconoce las palabras que en S. Mateo, capítulo 11, versículos 22, 23 y 24 dicen: *Y respondiendo Jesús, les dijo: Tened fé en Dios. En verdad os digo, que cualquiera que dijere a este monte: Levántate, y échate en el mar: y no dudare en su corazón, más creyere que se hará cuanto dijere, todo le será hecho.*

Por tanto os digo, que todas las cosas que pidieris orando, creed que las recibiréis: y os vendrán.

¿Por qué, pues, el P. Vives no procura repetir el milagro de los panes y de los peces? ¿Es que duda y cree que si lo pide no lo ha de recibir? Siendo siervo de Dios, creemos que es fácil obtenerlo, puesto que debe de tener fé en su maestro y si no sabe realizar el milagro nos demostrará que es todo farsa.

Qué nosotros no pidamos este milagro, porque no tenemos fé; pero que él no sepa pedir a Dios sin dudar, nos causa tanta extrañeza que.... que dudamos mucho más.

Haga la prueba, P. Vives, y si nosotros la vemos realizada nos haremos católicos..... ¿Verdad lectores?

* * *

Y para terminar, conviene que el P. Vives se entere de las palabras que pronunció Jesús y que en S. Mateo, capítulo 6, vers. 3, dice: *Mas tú cuando haces limosna, no sepa tu izquierda lo que hace tu derecha, cosa que no hace el P. Vives, director del Patroato.*

Nuestro Alcalde

En la sesión del lunes celebrada por el Ayuntamiento tuvo la *finuta* de desmentir lo que con mi firma publicaba EL OBRERO BALEAR de la semana pasada referente a que ante mí y ante otros compañeros había llamado bandidos a los concejales que aprobaron la cuenta del Sr. Martí.

Recuérdelo bien el Barón de Pinopar. Dos días siguientes al en que el Municipio había votado el último crédito de diez mil pesetas para ocupar a los obreros sin trabajo, yo, en unión de Jaime Riera Albertí, Jaime Marí Tur y otros dos compañeros más cuyos nombres no recuerdo en estos momentos, le visitamos en la Alcaldía para ver cuando po-

dían empezar el trabajo los obreros y que salario se les había designado. Al contestarnos el Alcalde que el salario sería de 6 reales, puesto que así lo habían propuesto y acordado los jefes de las minorías en una reunión celebrada a tal efecto, yo le dije que esto era extraño toda vez que en el dictamen de la Comisión de Murallas se proponía al Ayuntamiento que el jornal fuera de 7 reales, y añadí que la actitud de los jefes de las minorías se contradecía con sus discursos pronunciados en la sesión del lunes anterior en que todo era benevolencia y consideración para dichos obreros, llegando algunos a decir que 7 reales era un jornal mezquino y proponiendo que fuese de 2 pesetas.

A esto contestó el Alcalde que los concejales en las sesiones del Municipio mostrábase muy amantes del obrero, pero aquí en la Alcaldía proceden de muy distinto modo. Ya lo veis, dijo, allí proponían que el jornal fuese de siete u ocho reales y en este despacho les he preguntado uno a uno y todos han contestado que seis reales. En cambio, agregó, mirad con qué *facilidad regalan 72.000 pesetas al Sr. Martí; ESTO ES DE BANDIDOS.*

Estas palabras las vertió el Sr. Alcalde apesar de que ahora diga lo contrario.

Y la semana pasada, en presencia de Tomás Rosselló, de Simón Fullana y de mí, hablando de la situación obrera y de los esfuerzos que había hecho el Ayuntamiento para conjurarla, sacó a relucir otra vez la dichosa cuenta del Sr. Martí y otra de 50.000 pesetas de cierto copropietario de las aguas de la fuente de la villa, cuentas que calificó de *verdaderas estafas.*

Esto es lo real y verdadero. Lo dicho por el Sr. Alcalde en la sesión del lunes fué pura comedia para defenderse y así creo lo comprendieron el público y los concejales que le escuchaban.

Y sepa el Sr. Alcalde que por muy Barón que sea y por mucho que intente desmentirme, cuando yo garantizo con mi firma y con el testimonio de cuatro hombres más lo que digo es porque es cierto. No le quepa duda.

Lorenzo Bisbal

Memoria a la "Commune," (1)

Todos los que vivimos en un ambiente de justicia y luchamos por la transformación del régimen burgués para implantar el colectivo; todos los que nos sentimos revolucionarios, es imposible borrar de nuestra mente el diario de los valientes y heroicos comuneros de París, levantados el 18 de Marzo de 1871, al 19 de Mayo, que fueron vencidas por las tropas Versallesas.

Thiers, para vengar la proclamación de la «Commune», se ahogó en sangre de millones de víctimas. Thiers para saciar sus apetitos antropófagos se le declara según juicio humano de la Historia el gran asesino.

Día llegará que será señalado y como protagonista de la gran tragedia que la humanidad sostiene en estos trágicos momentos que la Europa civilizada se está descuartizando; día vendrá que constará

(1) Este trabajo debía ir en el número pasado.

en la Historia la cruenta guerra que sostiene España en las malditas tierras africanas que se está malgastando el dinero y se están sacrificando miles y miles de españoles que muy bien podría evitarse ese sacrificio y esos millones para provecho y beneficio de la España misma y todo ¿por qué? para saciar ambiciones y llamarnos ambiciosos que de no ser así ya se hubiera abandonado esta maldita empresa, que nos conduce a un verdadero precipicio.

Conmemorando el heroísmo de los valientes luchadores parisienses del año 1871, es estimable a los héroes de mañana.

Recordemos la «Commune» de París todos los que, nacidos de la semilla que con su sangre derramaron aquellos mártires valerosos y aprendamos difundiendo las admirables ideas de aquellos revolucionarios que si pereció la «Commune» de 1871, a que no perezca la futura; asegurarla a fin de que haga inextinguible su existencia.

Este es el mejor tributo con que podemos honrar a nuestros antepasados.

A. Rexach Amengual

Declaraciones de los jefes socialistas alemanes

La Revista de Nueva York «Outlook» ha publicado tres entrevistas, celebradas por uno de sus redactores, con los jefes socialistas Liebknecht, Kautsky y Bernstein.

El primero confesó: «Es una guerra de mentiras. Los periódicos alemanes mienten.

Es una guerra al capitalismo intensivo en Austria.

Hemos celebrado una docena de mítines de protesta en Berlín; pero intervino la censura y ya no podemos hablar.

No podéis daros cuenta de lo que es esta censura, así como terrible potencia militar.

Todo hombre que piensa en Alemania se ha convertido en un prisionero mental.

Esta guerra es de conquista. Hay ricas minas en Francia y en Bélgica. Jamás serán devueltas.

Al comienzo de las hostilidades, la Prensa mentirosa excitó a la población contra los rusos, los belgas y los franceses, contándole historias de atrocidades cometidas con los soldados alemanes.»

El citado redactor encontró juntos a Kautsky y Bernstein, que se expresaron en lenguaje tan enérgico como el de Liebknecht. Véase un botón de muestra:

«No tenemos prensa ni «forum». No podemos protestar contra la anexión de Bélgica. Cuando llegue el momento, el Kaiser concertará la paz sin contar con el Reichstag, del cual sólo se sirve cuando necesita dinero.»

Las entrevistas publicadas en «Outlook», han causado enorme sensación.

Trabajadores: Suscribíos a «El Socialista» diario.

MENSAJEROS DE PAZ

Para mensajeros de paz y no de destrucción deberían servir los aeroplanos, esas aves mecánicas, que, dejando la tierra, lugar de reposo de los mortales, se elevan por el espacio, como si trataran de demostrar a los humanos la realidad de una vida muy superior a la actual, una vida sin convencionalismos; sin fronteras y en donde no existe lo mío y lo tuyo, ya que el espacio no es como la tierra, divisible en pequeñas fracciones, de las que las naciones se apoderan y las reparten entre sus súbditos favorecidos por la fortuna....

Pero desgraciadamente, esas aves maravillosas en vez de ser utilizadas para heraldos de paz y progreso, han sido arrebatadas, del nido donde nacieron, por el más horrible y antihumanitario monstruo como es *La Guerra.*

Si; la guerra, la mil veces maldita guerra, es la que emplea los aeroplanos para sembrar, no el amor entre los hombres, sino la destrucción y la muerte.

¡Oh si los mártires de la Aviación vieran para lo que han servido sus estudios, sus penalidades y hasta sus vidas, las que entregaron en holocausto de un ideal sublime, ideal de amor y progreso universal.....! ¡Cuántos de ellos murieron antes de poder ver sus nobles deseos realizados; antes de ver el precioso fruto de sus trabajos....!

Y ahora que la Aviación ha llegado al término de su carrera; que el aeroplano es una realidad probada, y sus vuelos la admiración del mundo entero es posible que una vez realizado el vuelo, la Aviación detenga su marcha de libertad y progreso, para hundirse en profundo abismo de devastación y muerte....?

La terrible y maldita guerra, es la que detiene la marcha triunfal de las aves mecánicas a través del aire, la guerra es la que transforma las aves precursoras de una vida libre y llena de bellezas, en asquerosas y horribles aves de rapina que por doquiera van abriendo surcos de sangre.

Los que sentimos en nuestro corazón el amor a todos los hombres, los que creemos que todos somos hermanos, debemos formar un grande ejército, para combatir y sepultar para siempre a ese monstruo cruel y sin entrañas, que se complace en destruir a las familias, matando a millones de seres inocentes, que no tienen más culpa que *ser obedientes a la madre patria.....*

Roberto Ribé

8-3-16.

UNA OPINIÓN MÁS

Siempre he creído cosa inútil devanarse los sesos para formular una opinión más o menos razonada sobre el conflicto europeo.

Basándome en esta inutilidad nunca me dió por exponer en el periódico lo que pienso sobre dicho conflicto, y aún en las discusiones que no pude esquivar, me mostré con frialdad manifiesta al defender las tendencias que consideré oportunas.

No me han gustado, ni me gustan los comentarios de la maldita tragedia que absorbe las energías de la vieja Europa; el hacerlo es cuestión que ofrece prólitas contradicciones, y por eso están en pugna con mi modo de pensar.

Así pensaba, y así obraba, cuando un compañero a quien aprecio y quiero me disparó sin previo aviso y a quemarropa,

la graciosa interrogación de tantos labios salida:

¿Qué opinas de la guerra; eres aliado o alemán? Y es que no se concibe una opinión de tal conflicto, sin su correspondiente simpatía hacia uno de los beligerantes.

Para opinar de la guerra hay que ser aliadófilo o germanófilo.

Es el carácter español demostrado hasta en eso.

Como en otros muchos casos, a esta pregunta no me puedo sustraer y puesto que es así, aprovecho la ocasión para manifestar mi criterio, pobre en concepto, pero de una extremada sinceridad.

A quemar ropa, de sopetón, me pregunta el querido amigo si soy partidario de las naciones liberalizadas o de los bárbaros imperios centrales; y en la misma forma yo contesto que no simpatizo en mucha proporción, con ninguno de los dos enemigos que se destrozan.

Ni soy aliado, ni soy alemán, soy... socialista.

Y ahora será preciso explicarse.

En esta guerra, producto inescusable del capitalismo, pura concepción del materialismo histórico estudiado y definido bajo el solo punto de vista socialista, no se juega a mi entender, como dicen bastantes personas, la suerte de la clase trabajadora del pueblo productor; se juega la suerte de la propia clase capitalista y ganen unos o ganen otros los intereses de esta clase serán beneficiados por impulso de nuevas orientaciones en las condiciones de producción.

De la misma forma que la historia demuestra la constante evolución de las capas sociales que siempre ejercieron el predominio sin que por ello la clase componente del último estado se haya engrandecido con mejoras positivas, el actual conflicto será el medio de evolución en las condiciones de la clase burguesa sin que por ello nosotros, los trabajadores, podamos obtener otras mejoras que las que son de esperar tan sólo por obra de nuestra propia fuerza y significación social.

Triunfe Francia e Inglaterra o triunfen los imperios centrales nosotros seguiremos supeditados al régimen de la explotación capitalista, interin contemos con potente organización que pueda imponerse a las poderosas condiciones del régimen burgués.

Luego, ni del triunfo de unos ni de otros, los proletarios podemos esperar concesiones otorgadas por las clases altas. Lo mismo que la emancipación de los trabajadores ha de ser obra de los trabajadores mismos todo progreso, por insignificante que sea, en pro de esta misma clase sólo será un hecho por impulso de sus propias fuerzas.

Se dirá que Francia e Inglaterra gozan de un régimen político, cuya liberalidad garantiza los señalados progresos en más corto espacio de tiempo. Se dirá también que el triunfo total de los imperios centrales supeditaría a los obreros a un momento de estacionaria actitud que retardaría el triunfo de su verdadera causa.

A la primera objeción se puede responder con los hechos; ellos nos señalan que la libertad de esos países democráticos sólo está pronta cuando lo exige el interés del tanto por ciento. Alemania a pesar de su imperialismo denigrante tiene para los trabajadores tanta consideración como los países aliados. ¿Qué con Alemania está la despótica Austria-Hungría.

Con Francia e Inglaterra está la Rusia terrorífica amenazando con la ilusionada destrucción de las corrientes libertarias.

A la segunda objeción no es menos fácil contestar; terminado el actual conflicto en que se ha perdido la cabeza, la purpura del ideal internacionalista, del ideal socialista volverá a resplandecer iluminando las conciencias adormecidas de los ejércitos proletarios.

La internacional se reconstituirá de firme, y se laborará con acertada decisión por el triunfo de sus principios; ni la intransigente actitud de los imperialistas ni todas las bayonetas de Alemania, podrán sujetar el empuje formidable de los trabajadores. El brazo vigoroso, de la clase proletaria nuevamente reorganizada hará caer con estrépito la apareate supremacía de un militarismo abusivo y desordenado.

Si esto es innegable; si el ideal pacifista aún no ha muerto en las hoy belicosas masas, ganen unos, ganen otros, los trabajadores podremos de contado, gastar confianza en el triunfo ya que nos lo facilitará la misma clase capitalista reducida a prestar atención a su reconstitución orgánica para cubrir las deficiencias que operó sus desmesuradas ansias de egoista hegemonía.

Representando pues, la actual contienda la pugna de capitalistas y capitalistas, nosotros, los que pensemos algo elevado debemos mantenernos neutrales.

En nuestros labios sólo deberán vibrar anatemas y execraciones para la bárbara lucha que rebaja la condición moral de los hombres.

Bélgica, la mártir, necesita venganza y a ella debe atenderse destruyendo la base del imperio *Kaiserista*; esa es la opinión de muchos, yo voy más allá. Bélgica clama venganza, todas las víctimas claman venganza y desde luego deben atenderse pero no descargando la furia contra la nación, sino contra todo el régimen social en que tales crímenes se perpetran y justifican.

No es el Kaiserismo el sólo enemigo que por justicia y por humanidad debe destruirse; además de él existe toda una clase burguesa cuyas entrañas deben servir de estimulante para que avivemos la hora grandiosa de las reivindicaciones.

Nosotros solo debemos ser partidarios de la santa alianza del pueblo, contra el poderío ascendente del capital y el único triunfo que debemos desear es el de la justicia y la razón de nuestras aspiraciones que lo mismo se abogan en Alemania que en los demás países donde sólo impera la grotesca figura del capitalista.

Ya lo sabe el amigo y compañero Cala; ni soy aliado ni alemán. Soy del pueblo, y éste, al tener intereses opuestos, a los que se disputan en la contienda me exige que no desee el triunfo de ninguna nacionalidad, mientras ésta no prometa la completa regeneración social con su paz y su fraternidad.

G. Morón

LAS PRÓXIMAS ELECCIONES

No comprendemos porque se van a elegir nuevos diputados. Los conservadores gobernaban con las Cortes cerradas. Subieron los liberales y gobiernan con las Cortes conservadoras, cerradas también.

Pues ¿para qué, volvemos a preguntar hacer nuevas Cortes si han de continuar cerradas, y caído otra vez el partido liberal ha de volver Dato a ocupar el poder para gobernar con las Cortes liberales?.....

Este sainete vá haciéndose asfixiante y los espectadores están ya cansados de su representación.

Denuncias locales

¡SR. ALCALDE! ¿no ha podido enterarse sobre una denuncia que casi asqueados estamos de repetirla, y por cierto se refiere a un escusado que filtra dentro una fuente de la cual se abastecen los inquilinos de las casas 50 y 52 en la calle CAN PERANTONI, de la Barriada del Molinar? ¿no? pues..... ¡es hora SR. BARÓN DE PINOPAR!

* *

Cada día venimos oyendo quejarse al público palmesano, por el abandono de nuestras autoridades, que parece están satisfechas al ver atropellar a los ciudadanos por automóviles y algunos otros vehículos que marchan con una velocidad tan enorme que se nos da a comprender claramente y a suponer si nuestras autoridades están complicados a tener que presenciar espectáculos horripilantes, todo por abandono y más tratándose de cuestiones de capitalistas caciques.

* *

Nuestras denuncias parece hacen poca mella en el cerebro de nuestros representantes: suponemos será por lo preocupados que les tiene la cuestión del problema del hambre; y nos expresamos en esta forma por que habíamos notado cierta tendencia por parte del SR. ALCALDE a reformar o mejor dicho, hacer de nuestra capital una copa de higiene y ponemos en duda sea todo al contrario; porque en el penúltimo número de este semanario denunciábamos una casa de la calle del Sindicato sin saber noticias hasta la fecha, se haya preocupado en lo más mínimo.

* *

De la calle de San Buenaventura se nos pide llamemos la atención a nuestras autoridades por el abandono que se viene notando por parte de los basureros de aquel barrio dando por resultado que a horas avanzadas del día se ven los montones de basura molestando mucho a los vecinos de la citada calle por causa de la multitud de mosquitos que se crían y que podría perjudicar la salud pública.

* *

Deseosos siempre a dar conocimiento de todo aquello que redunde en dar beneficios al pueblo, tenemos la molestia de enterar al Sr. Barón de Pinopar que, la calle Ronda Norte se encuentra en un estado verdaderamente deplorable, pudiendo colocar en estos movimientos de crisis a un buen puñado de obreros en el arreglo de la calle antedicha, supuesto es imposible el tránsito en aquellos alrededores.

ALEX

Al Sr. Alcalde

Preguntamos al Sr. Alcalde si nos puede decir como ha quedado el asunto de aquel caballero (empleado civil según dicen) que el día 10 del corriente en la calle de Bauló, después de apalearse a una mujer sacó un arma de fuego amenazando a dicha mujer.

Seguramente el Sr. Cubí podría informarle y darle los detalles del hecho, puesto que un guardia municipal tuvo que llevarle al cuartelillo.

Todos los vecinos de dicha calle verían con gusto el saber el resultado de dicho atestado.

ACTO PLAUSIBLE

Merece un aplauso la actitud adoptada por los obreros del taller parisiense de calzado de Sta. Catalina.

Tenían éstos por director del taller a un hombre de poca capacidad, de tan poca como poca es su estatura,

Los trabajos realizados por él, han demostrado que desconocía por completo el comercio que llevaba y por si esto no fuera bastante trataba a los trabajadores a manera de un señor, feudal, ofendiendo la dignidad de los que por ganarse un jornal tenían que ir a trabajar a su taller.

Este hombre de quien no sabemos el nombre le han sido expedidos los pases, pues los obreros firmaron un documento protestando de tal hombre y los propietarios, haciendo justicia, atendieron a los firmantes y el tal director quedó cesante.

Hemos dicho que no sabemos el nombre, por que cualquier lo adivina.

En Sansellas se le conoce por el de Gonzalo. En el contrato de dicho taller por el de Gonzalo Truyols; en otros puntos por el de Gonzalo Truyol Fiol y en París por Pedro, ¿Quién adivina su nombre?

Esto bastará para saber quién es dicho señor vivo y si será digno de aplauso el acto realizado por sus obreros al pedir su destitución.

Así se hace obra y es justo que el obrero proteste contra los que se burlan de ellos.

Podemos decir más cosas.....

Rieretti

A los zapateros, curtidores y demás oficios de la piel de las Baleares

Estimados camaradas: La situación angustiosa porque atraviesa nuestra industria por falta de espíritu de solidaridad entre nosotros nos obliga a insistir en nuestro propósito de unión. Los trabajadores que pertenecen a otras industrias, como la metalúrgica, la de la madera, construcción, etc. etc., han conseguido ventajas apreciables por su mayor solidaridad para combatir. La lucha por parte nuestra deberá ser mayor por encontrarnos en peores condiciones, más árdua por ser menos unidos, pero fatal e ineludible si quisiéramos no seguir vegetando entre la miseria y la inercia, entre el marasmo y el servilismo. ¿Por qué no

unificar las fuerzas de todos? ¿Se preguntan acaso los burgueses cuando de combatirnos se trata que ideas tienen para estrecharse? ¿No está claro que los religiosos y los ateos, los reaccionarios y los radicales se cohesionan para darnos la batalla y vencernos?

¿No es cierto repetimos que se prestan siempre o casi siempre, ayuda mutua? ¿Qué mejor lección compañeros! El capitalismo no reconoce religión ni patria acude siempre donde hay que explotar sin entrañas y cae brutalmente sobre aquellos obreros que no han sabido poner el dique de la organización a tiempo para evitarlo. A remediar el mal compañeros de las Baleares, uniéndonos todos.

Las ideas

Vivimos en el siglo veinte donde toda utopía, se escucha, donde el pensamiento llega a las más atrevidas concepciones. Sin este dinamismo de la idea que llega al corazón de los humildes y le agite y le pone en movimiento, sin esta corriente bienhechora no habría progreso, civilización, ni esperanza. Amamos las ideas y quisierámos que todos los obreros supieran pensar y no fuesen tan indiferentes, ante la realidad triste y desoladora. Lo hemos de repetir, amemos las ideas aún las más utópicas, y por esto, por que consideramos que el error y el acierto son siempre compañeros del hombre nos permitimos sin preguntar ideas pedir su apoyo a todos los obreros de esta industria que haya en esas Islas. ¿Quién tendrá la razón absoluta? Nadie. Esta es nuestra creencia. La relativa todos. En el movimiento obrero contemporáneo nadie puede sostener que sólo tuvo aciertos ni se debe considerar que sólo tuvo errores.

Acertar y equivocarnos hé aquí la eterna ley inmutable que acompaña al hombre desde el nacer al morir, desde el estado melolítico, hasta nuestros días. Reconociendo estos hechos ¿por qué no hemos de ser tolerantes? En una misma Federación para luchar en el orden económico caben las ideas más opuestas en filosofía o religión. ¿Por qué no unirnos?

Lección de hechos

La vida que enseña pegando nos trae diariamente nuevas penanzas. Los trabajadores de esta industria, zapateros, curtidores, etc., etc., somos gente de muchas ideas, pero nos falta el pan; podemos mantener nuestro prurito de no unirnos por tiquis-miquis, pero caras pagamos las consecuencias.

Jornadas interminables, abrumadoras que enervan nuestro espíritu, salarios ruines, miserables y trabajo a destajo. Somos gente de ideas, de muchas ideas, tantas son que por abundancia no podemos quizá entendernos. Y pensando, pensando en arreglar el mundo con sueños triviales, no nos damos cuenta, de que por ser así exclusivistas por no sentir de verdad el verdadero amor al principio santo de la solidaridad entre todos que es tolerante y ecuaníme vamos caminando hacia un abismo. ¿Quereis luchar al lado nuestro?

Palma, Lluchmayor, Marratxí, Mahón, etc., etc. ¿Sociedades de obreros zapateros que contestáis?

Por el Comité.—Lucio M. Gil, Presidente.—Vicente Antillo, Secretario.

Publicaciones recibidas

Han visitado nuestra redacción los siguientes folletos: *Ramón Llull Valor Universal* por Miguel Ferrá y *Sistema científico Lullano* por J. Borrás, conferencias leídas en el salón de sesiones de nuestro Ayuntamiento los días 5 Julio y 26 de Junio de 1915, respectivamente.

Además hemos recibido *La guerra que se avecina* de Francis Delaisé.

En Desagravio por Francisco Melgar en el cual combate a los jaimistas por el descao que tienen de que Alemania sea la vencedora.

También hemos recibido el *Boletín del Instituto de Reformas Sociales*, del mes de Febrero.

Agradecemos a todos la atención que han tenido con nosotros.

La Hermandad

SOCIEDAD DE REPARTIDORES DE PERIÓDICOS

CELEBRANDO SU PRIMER ANIVERSARIO

El día 12 de los corrientes celebró con un banquete en C'an Perantoni, el primer aniversario de su fundación al cual fuimos atentamente invitados.

A las tres de la tarde se dió principio el acto. Todos los asistentes rebotaban de alegría, por ser que empezaban a ver sus aspiraciones realizadas.

Los repartidores que durante tantos años han tenido que sufrir las vejaciones de su falta de asociación; hoy están asociados y su Sociedad es un éxito, pues en un año que llevan de asociados han obtenido mejoras y han logrado el descanso dominical, el cual no es completo porque el Sr. Amengual, Director de «La Almudaina» se ha empeñado en no acceder a sus peticiones.

A la hora de los brindis, el presidente José López, hace uso de la palabra y se congratula de la asistencia del director de este periódico y éste da las gracias por la atención encargándose que sigan unidos para hacer obra útil y provechosa.

Juan Colom, dice que de seguir así pronto será una admiración la sociedad de repartidores. Suplica que se trabaje para que los pocos que faltan se asocien pronto.

Matías Más, dice que durante un año ha habido beneficios, pues antes era como una nave sin timón. Hemos logrado mejoras. Si hemos logrado mejoras, dice, es debido a la unión pues la unión es fuerza.

Carlos Ginard, está contento del acto. La sociedad ha hecho que florecie-

ramos y que bajo la bandera socialista iremos a la victoria.

Dijeron varias palabras otros socios y con la armonía más completa se dió fin al banquete.

Hay que hacer constar la alegría que tenían los viejos repartidores que nunca creyeron ver la unión de todos.

Se dió las gracias a Marroig, por la atención que tuvo con ellos.

Felicitación

De la sociedad de constructores de calzado de Lluchmayor «La Recompensa del Trabajo», hemos recibido, por nuestra campaña contra el juego, la siguiente felicitación:

De Lluchmayor

A EL OBRERO BALEAR.

«La Recompensa del Trabajo», sociedad de zapateros ha acordado felicitar a dicho periódico por la campaña contra el juego a los prohibidos.

El Secretario, Antonio Garcías.

Lluchmayor, 22 marzo 1916.

Correspondencia Administrativa

Hemos recibido 5 ptas. como regalo a EL OBRERO BALEAR de la banda obrera de Lluchmayor que dirige nuestro compañero Miguel Monserrat Parets.

Muchas gracias.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Sindicato, 124

El Obrero Balear, se vende: En el kiosco de la plaza de Cort y en el Café del Centro Obrero, Sindicato, 124

G.^a Internacional : CHICAGO de Ampliaciones :

La casa más importante en retratos amplificados.

Única que garantiza sus trabajos

: - : - : Si no está bien no se paga

Ampliaciones tamaño natural (Grado 4), 7 pesetas, con marco, 15 pesetas

Se hacen toda clase de retratos: Crayon, Sepia, Acuarela, Aguada francesa, Pastel, Oleo genuino y toda clase de retratos que se conocen en el mundo.

Encargos y demás dirigirse: S. Jaime, 41, 1.º Palma

Faltan representantes en todos los pueblos de la isla
NOTA.—A los suscriptores de este periódico se les hará una rebaja especial.

EL SOCIALISTA

Órgano del Partido Obrero

Redacción y Administración: FUENTES, 4

SUSCRIPCIÓN.—Madrid: un mes, 1 peseta.—Provincias: trimestre, 5 id.—Extranjero: 10 id.

Número suelto, cinco céntimos

PAPEL DE FUMAR

Primero de mayo. Calidad superior Fabricado por la Cooperativa

REPRESENTANTES: REXECH-TUDURI :: Obrero de Bañeras ::

Los socialistas y proletarios deben usar siempre el papel de PRIMERO DE MAYO. Caja con 100 libritos, con estuche 3'50 Pedidos á los representantes, Sindicato, 124.—Palma.